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駐港部隊200餘名軍官完成輪換

沙中線造價升23% 盛惠971億
港鐵拒答費用是否「封頂」稱超支額七成屬外在因素

香港文匯報訊（記者 馮健文）港鐵沙中線超支金額終

於揭盅！港鐵公司昨日向特區政府提交沙中線最新造價

估算，主體工程造價比原先估計增加165.01億元，上升

23%，令沙中線整體造價達971.63億元。港鐵解釋，外

在因素佔超支額約70%，主因是要處理考古發現。港鐵

亦未肯就造價會否進一步增加及為工程費用「封頂」作

正面回應。特區政府證實，已收到港鐵提交的最新造價

估算，現階段不作評論，路政署會要求港鐵提供詳盡資

料，並進行嚴格審視，以確定是否有足夠理據支持估

算。
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香港文匯報訊（記者鄭治祖）根據
香港特區駐軍法規定，經中央軍委批
准，圓滿完成香港防務任務的駐港部隊
200餘名陸海空軍官，昨日依依惜別守
衛多年的駐地，經香港落馬洲口岸返回
內地工作。
據新華社報道，昨日上午9時，駐港
部隊在新田軍營舉行隆重儀式，為奔赴
新工作崗位的戰友們送行。駐港部隊領
導對輪換出港的軍官為駐軍部隊作出的
成績表示感謝，希望他們將駐軍部隊的
優良傳統和作風帶到新的工作崗位，再
接再厲、再創佳績。
這批軍官大多是3年前從全軍選調到
駐港部隊工作的。在港期間，他們忠實
履行職責，認真貫徹「一國兩制」方

針，信念堅定、精武強能、嚴守法紀、
愛港親民，出色完成了中國人民解放軍
進駐香港20周年慶典和閱兵活動、海
空聯合巡邏、軍營開放、「掛金牌、當
標兵」比武競賽等各項任務，樹立了威
武文明的良好形象，贏得了香港同胞和
社會各界的高度讚譽。
昨日上午11時，輪換幹部乘坐的車

輛依次通過香港落馬洲和深圳皇崗口岸
返回內地。他們離開香港後，將分配到
全軍相關單位，繼續為國防和軍隊建設
貢獻自己的力量。

駐軍人數總數無變
據了解，從全軍選調到駐香港部隊工

作的幹部已於12月2日抵達香港，並接
替了換出幹部的防務職責。此前他們在
內地經過集中培訓，系統學習掌握了履

行防務所需的理論知識、軍事技能以及
相關法律法規常識。

這次部分軍官輪換工作結束後，駐港
部隊的人員總數沒有發生變化。

沙中線最新造價估算

項目

主體建造工程

前期工程

保護工程

前期工程追加

超支金額

資料來源：港鐵
製表：香港文匯報記者馮健文

金額

714.16億元

77.03億元

6.95億元

8.48億元

165.01億元

香港文匯報訊（記者殷翔）北區車流量日
增，但過去十多年來卻無增加主要幹道以應
付車流量增長，以致交通堵塞日漸嚴重，尤
其上下班高峰期，堵車成為常態。
民建聯立法會議員劉國勳、陳克勤，工聯
會新界東辦事處總幹事鄧家彪及兩黨多名北
區區議員、北區社區幹事等，昨晨約見運輸
署及警務署代表，要求採取短、中、長期措
施紓解北區交通堵塞。
運輸署助理署長何慧賢、警務處新界北交
通部總督察麥安文，與民建聯和工聯會代表
在政府總部開會討論如何應對北區交通堵
塞。兩人積極回應議員們的要求，承諾在交
通高峰期增派警員指揮交通及盡早落實交通
改善工程等。出席會議的還包括溫和達、姚
銘、黃宏滔、曾興隆等北區區議員等。

鄧家彪：設施早已「頂唔順」
鄧家彪表示，北區近年接二連三發生嚴重
交通擠塞事故，一次比一次嚴重，居民生活
大受影響，反映區內主要道路設施設計早已
不勝負荷，各項緊急應變措施的效果亦強差
人意，「現時北區對外交通十分依賴粉嶺公
路及沙頭角公路，雞嶺回旋處及上水回旋處
是主要的交通交匯處，因此每逢該路段發生
交通意外，北區對外交通便往往癱瘓。」
鄧家彪續說，民建聯和工聯會提出短、
中、長期建議紓解北區交通堵塞。短期要求
在交通高峰期，警方需派出警力在兩個回旋
處附近指揮交通；中期應落實優化工程，將
車流由兩回旋處分流出去；長期措施還是需
建立新的交通幹道應對車流量的增長。他希
望日後運輸署能提供更多數據供議員及地區
人士參考，共同繼續探討徹底解決區內嚴重
交通擠塞問題的方法。
鄧家彪認為，北區交通配套問題不解決，

新界東北發展方案便無從談起。

警允派員監察兩回旋處
警方承諾將於每天下午3時至7時派至少兩

名警員進駐雞嶺及大頭嶺回旋處，以密切監
察路面情況及加快處理突發事故，運輸署表
示會研究在區內多個擠塞黑點劃黃格或加設
雙黃線，以改善違泊情況。
與會人士均認同在兩個回旋處派駐警員的

措施，但認為上午上班時段亦屬繁忙時間，
同樣有需要實施相關措施。運輸署表示，會
盡快展開雞嶺及大頭嶺回旋處的優化工程，
以加速車流。
劉國勳指出，上月23日北區大塞車由下午3

時塞至晚上近9時，警方也要通過傳媒呼籲駕
車人士勿往北區。警方解釋指出，當日相近
時段共發生11宗交通意外，調動人員相當困
難。
劉國勳認為當日交通意外均屬連鎖反應所

致，如警方能迅速處理，意外數字理應可減
少。警方同意有需要加強前線人員處理交通
意外的訓練，提高效率。
劉國勳續說，過往立法會議員和區議員曾

提出的多項建議，包括將和興村及和合石村
附近的百和路接駁至粉嶺公路往元朗方向；
於大頭嶺回旋處增加一條支路通往元朗；及
興建橫跨雞嶺回旋處連接掃管埔路兩端的行
車天橋等，希望署方積極探討。

■民建聯約見運
輸署討論北區嚴
重交通擠塞問
題。

■民建聯和工聯
會約見政府代表
要求紓解北區交
通堵塞。

沙中線工程獲立法會財委會通過的核准工程預算
為 798.14 億元 （按付款當日價格計算、下

同），當中包括主體建造工程714.16億元、前期工
程77.03億元及保護工程6.95億元。於今年6月，財
委會再通過為前期工程追加8.48億元撥款，即整項工
程的核准工程預算約為806.62億元。

最新估算：超支165.01億
惟因受考古及工地延遲等多項因素影響，政府及港
鐵在這一年間已多次透露沙中線定會超支，惟一直未
有公佈金額。直至昨日港鐵終向政府提交最新的造價
估算：由政府委託港鐵進行的主體工程造價，由原先
估算的708.27億元上調165.01億元，即增加23%，
令沙中線的整體造價估算達971.63億元。
港鐵消息人士指出，主體工程超支165.01億元，
外在因素佔約70%，最主要在於宋皇臺站工地考古開
發發現宋元遺蹟。此外，灣仔北一帶有其他大型基建
工程，影響會展站延遲或未能完整交接工地、以及為
包括會展站日後車站上蓋發展而未納入工程開支的額
外地基工程等，亦是其中因素。
消息人士又指，其餘30%則是由於沙中線亦受本

港其他基建工程共同面對挑戰的影響，包括建造業界
勞工短缺，不利的地質情況，以及需因應詳細設計及
施工方法轉變而進行的額外工程等。
被多次追問造價會否進一步上升及港鐵會否為工程

費用「封頂」，港鐵消息人士均未作正面回應，只表
示沙中線整體工程現已完成80%， 港鐵會密切監測
和控制成本和開支，朝沙中線「大圍至紅磡段」於
2019年中及「紅磡至金鐘段」於2021年通車的目標
進發。

路署促交詳盡資料嚴格審視
運輸及房屋局發言人表示，政府現階段不評論港鐵

的費用估算，路政署會要求港鐵提供詳盡資料，並聯
同其監察及核證顧問，嚴格審視港鐵的估算。
發言人指出，路政署會按照對政府工務工程估算的

一貫做法，嚴格審視估算所涉及的假設和背後基礎，
並在審視過程中要求港鐵提交相關補充資料，以確定
是否有足夠理據支持港鐵之估算。
發言人續指，在完成審視並確定最新工程造價估算

後，政府會適時向立法會申請追加所需撥款，使沙中
線餘下工程能按計劃推展及完成。

港鐵公佈沙中線主
體工程超支 165 億
元，令項目總造價升

至逾971億元。立法會鐵路事宜小組委
員會主席田北辰指出，當中50億元涉
及港鐵內在因素，認為港鐵需解釋超支
因何而來，才可評定公帑應否承擔此50
億元。
田北辰透露，另外115億則是與政府

行為及考古有關等的外在因素。他認
為，沙中線工程涉及10多個站，花7年
至8年完成，而中環繞道工程在5年內
也超支20%至30%，故內部因素影響的
超支可控制在少於10%，是勉強可以接

受。他又相信，港鐵公開的開支情況，
已是工程費「封頂」的數字。

麥美娟批「賴地硬、賴工人」
工聯會立法會議員麥美娟批評，港鐵

將超支原因歸咎於勞工短缺，極不負責
任，是「賴地硬、賴工人」。她亦質疑
港鐵是否錯估或低估工程開支，要求港
鐵交代是否涉及管理不善。
民主黨立法會議員林卓廷形容超支嚴

重，質疑是否所有情況都是不可預計，
令工程超支無法預計。他表示，要逐個
項目細分來檢視，再決定是否會批出額
外撥款。 ■香港文匯報記者文森

香港文匯報訊（記者 文森）
特區政府計劃明年第四季起，
安排本港市民分批換領新一代
新智能身份證，預計2022年完
成。
保安局指現有身份證系統已

使用逾10年，不論系統硬件或
軟件俱已過時，新證則採用無
線傳輸，市民使用「e道」時毋
須再將身份證插卡入閱讀器，
只須放在閱讀器上即可，使用
時間可由12秒減至8秒。
立法會保安事務委員會昨日

討論新智能身份證，保安局副
局長區志光表示，雖然現有身
份證的防偽特徵並非最先進，
但當局至今共發出逾1,300萬張
智能身份證，只發現逾3,000張
偽證，且假證質素粗糙。惟他
指要防患未然，因此會在新一
代身份證上加強防偽技術。

防偽特徵有別於回鄉證
民建聯立法會議員周浩鼎關

注新身份證被指與回鄉證相

似，區志光回應指毋須擔心，
因為新身份證正中間有紫荊花圖
案，加上有多項防偽特徵，例如
右下角小相片浮凸，與回鄉證有
很大分別。
另一名民建聯立法會議員葛珮

帆表示，許多市民關注新身份證
印上「香港永久性居民身份證」
而非「中華人民共和國香港特別
行政區」，她又要求當局把證上
的紫荊花圖案放大，方便市民識
別。
區志光回應指出，新舊身份證

的大小與資料都一樣，版面上也
沒有其他空間，因新設計要遷就
防偽特徵及相片位置，已經沒有
太大空間可以更改，因此不會考
慮放大圖案或增加文字。
政府計劃於2018至2022年為

全港市民換取新證，新身份證系
統計劃於明年第三季完成，入境
處將於全港設立9間換證中心，
同時提供自助登記及自助領證服
務站，市民可透過流動應用程序
預約換證。

田北辰：港鐵需解釋因何超支
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■立法會保安事務委員會昨日討論新智能身份證。
香港文匯報記者梁祖彝攝

■全長11公里的沙中線「大
圍至紅磡段」已順利完成路軌
鋪設工程。 資料圖片

■沙中線過海隧道由11件每件高8米、長160米(約50層樓高)，重2.3萬噸的預製件組
成。 資料圖片


